

**E** ENTREVISTA. FRANCISCO HORNIG, presidente del Colegio Médico Osorno, sobre mal uso de licencias médicas:

# “Las licencias son un certificado que tiene validez legal, y si las utilizo de mala forma, estoy cometiendo un delito porque faltan a la ley”

Verónica Salgado  
cronica@australosorno.cl

**E**n medio de la polémica generada por el mal uso de licencias médicas que realizaron más de 25 mil funcionarios públicos que salieron del país en el periodo indicado para reposo, el Colegio Médico nacional ha manifestado su indignación por esta situación, que incluso involucra a profesionales del propio gremio.

A nivel local, el traumatólogo y presidente del Colegio Médico provincial, Francisco Hornig, argumentó que esta práctica debe ser sancionada, pero previamente realizar sumarios para evitar castigar a personas injustamente.

— ¿Cómo tomó el Colegio Médico la realidad evidenciada por la Contraloría respecto al mal uso de licencias?

— Yo creo que, en el fondo, es un balde de agua fría para todos los que somos funcionarios públicos. En Chile, somos un millón de funcionarios públicos, en los cuales estoy seguro que la gran mayoría trabaja de forma esforzada, le tiene cariño y se entrega por completo a su trabajo. Por culpa de inescrupulosos que utilizan mal un recurso que está destinado a beneficiar y mejorar la salud de los pacientes, de los enfermos, quedamos todos en tela de juicio. Y claro, se ve que hay funcionarios, de todo tipo, que hacen uso de esto, no solamente profesionales, y también hay médicos que, con todo o sin dolor, avalan esta política.

— En el país se están realizando más de 20 mil sumarios, ¿cree que efectivamente hay licencias que estaban justificadas?

— Primero, como Colegio Médico estamos completamente de acuerdo con los sumarios porque son procedimientos administrativos que hay que seguir. Deben haber casos en los que efectivamente la licencia está justificada médica mente, pero no la salida del país. Una licencia médica no es una receta de cocina, y por eso espero que todos estos procedimientos administrativos sean llevados con



EL MÉDICO TRAUMATÓLOGO Y PRESIDENTE DEL COLEGIO MÉDICO OSORNO, FRANCISCO HORNIG.

buenas fe, que sean justos, que se proteja a las personas, que se califique la situación caso a caso y se tomen las decisiones que correspondan. Si se deben aplicar sanciones por el mal uso de licencias, que así sea, porque es una vergüenza.

— ¿Todas las licencias deben cumplirse en tu casa?

— La licencia es un instrumento que te permite tener reposo, reposo natural. Ahora, hay que tener claridad que no todas las licencias requieren obligatoriamente quedarse en la casa. Es difícil comprenderlo para muchos pacientes que deben entregar dos domicilios donde harán su reposo, y eso incluso si te dan licencia por la fractura de un dedo y que no puedes trabajar. Bueno, esa licencia es para estar en tu casa, no para salir a pasear o ir a jugar a la pelota, etcétera. Está la excepción de la licencia psiquiátrica, pero esa te da libertad para desplazarte siempre que sea dentro del país. Ninguna licencia justifica la salida del país, a menos que existan excepciones médicas que serán individuales, pero no para irte de viaje a Brasil, por ejemplo.

— ¿Qué harán como Colegio Médi-

co con aquellos médicos que dan una gran cantidad de licencias diarias y que son parte de este problema? ¿Se les aplicarán sanciones?

— Lamentablemente, como Colegio Médico no tenemos nómina de los médicos involucrados, entonces es imposible que nosotros tomemos alguna acción. Además, no todos están colegiados.

— Pero pueden solicitarlas, ¿hacen un mea culpa respecto a sus pares que usan a la ligera la licencia?

— Sí, por supuesto, pero no tenemos la información de los prestadores que eventualmente estaban haciendo mal uso de las licencias. Si tuviéramos esa información, podríamos cruzar la base de datos con los médicos que son colegiados, porque la colegiatura no es obligatoria. Si tenemos esa información para los que son colegiados, claramente se podría investigar el tema.

— ¿Incluye a médicos que están siendo parte de los sumarios por utilizar una licencia médica para salir al extranjero?

— Sí hay algún médico que utilizó licencia médica y que, sabiendo su forma de utilización,

se fue al extranjero, será pasado al Tribunal de Ética del Colegio Médico si está colegiado. Ahora, quienes no están colegiados lamentablemente no tenemos ninguna forma de sancionarlos o amonestarlos, ni siquiera verbalmente.

— Como médicos, ¿qué les parece que colegas suyos hagan uso y abuso de este instrumento que

está diseñado para recuperar la salud?

— La licencia médica es un instrumento que no tienen muchos países en el mundo. Su función es sanitaria. En el fondo, la licencia médica es similar a un medicamento; no es un permiso para evitar trabajar o para pasear. Es parte de un tratamiento y de la recuperación de una enfermedad. En-

tonces, molesta mucho porque, en el fondo, van a pagar justos por pecadores, están crucificando un sistema importante para la protección de la salud de los trabajadores y a todos quienes la utilizan de forma adecuada por culpa de un grupo que no lo hace. Recorremos que las licencias son un certificado que tiene validez legal, y si las utilizo de mala forma, estoy cometiendo un delito porque faltan a la ley.

— ¿Qué pasa con la fiscalización de los organismos pertinentes para el cumplimiento del reposo de la licencia en casa? ¿Es posible que fallen al no detectar más de 30 mil licencias que no estaban siendo cumplidas adecuadamente?

— Esto demuestra que el sistema ha estado equivocado en su enfoque, lo que ya habíamos planteado como Colegio Médico, ya que están más preocupados de rechazar licencias en vez de fiscalizar su correcto uso. No puede ser que rechacen licencias a quienes evidentemente las requieren, sólo para reducir el número, cuando en realidad la urgencia está en verificar que se esté cumpliendo adecuadamente. Entonces, claramente la mecánica de control de costos ha sido probablemente inadecuada. **CS**